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傳承的心

不瑩的情

一專訪中華電信資訊副總經理陳德勝學長

余蘭妮

出
生
日
期

..

民
國
二
十
六
年
六
月
二
十
九
日

籍
貫
:
台
灣
省
台
南
縣

學
歷
及
資
格
..

國
立
成
功
大
學
電
機
工
程
學
系
工
學
士

(
#
φ
8年
)

考
試
院
高
等
考
試
電
機
工
程
科
及
格
(
印
。
年
)

國
立
交
通
大
學
電
子
研
究
所
工
學
碩
士

(
8
巴
年
)

美
國
夏
威
夷
大
學
電
機
研
究
所
博
士
(
自

8
年
)

考
試
院
甄
審
交
通
事
業
人
員
技
術
長
資
位
(
早
年
)

中
華
電
信
總
公
司
副
總
經
理
(
白
年
至
今
)

電
信
總
局
長
途
電
信
管
理
局
總
工
程
司
(
泣
起
年
)
、
副
局
長

(
g
年
至
自
年
)
、
交
通
部

電
信
訓
練
所
副
所
長
(
軍
司
年
)
及
交
通
部
電
信
研
究
所
主
任
研
究
員
(
自
由
年
)

國
立
交
通
大
學
電
子
研
究
所
講
師
、
副
教
授
、
教
授

(
U
K
F
4

。
∞
年
)
淡
江
大
學
資
訊
工

程
研
究
所
教
授

(
g
e
2年
)
，
任
教
「
計
算
機
通
訊
網
路
分
析
」
及
「
計
機
通
訊
網

路
設
計
」
等
課
程
。

_.~聶讀i區重g窗|目圓圓區單價-

曾現

1£ 1圭:

兼
任

可bT 大自從民國四十七年在台復校以

只L 來，近四十年來培育出各行各業

優秀的人才，尤其在電子方面的成果，

更是為社會大眾所肯定的，其中工學院

時期的學長，許多都是現今各大企業的

經理人、董事長。而這一切除了聯合國

的計劃為交大莫下良好基礎外，電子研

究所時期的學長，擔任「種子 J '將所

學再傳承給工學院時期的學長，更是功

不可沒。「我們的長輩懂一半而已，我

們(指電子研究時期學長)懂七分，然

後我們的學生僅十分... J '一位學長如

是說，而也就是這樣一代一代的傳承，

讓交大愈來愈好。

說這段話的學長於交大工學院時期

即返校任教，因此早期的交大人對他應

該都不陌生，他就是當年包辦大一所有

微積分課程的陳德勝學長。陳學長係母

校電子研究所52級畢業，畢業徒雖然在

電信局服務，但也一直在母校兼課，一

兼就兼了十五年。從基礎學科微積分到

碩士正的專業學科如「數位通信系

統」‘「數位信號處理」、「高等消息理

論」等，從初畢業時拷任講師、民國 5日
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Dalman教授負責的微波電子組以及

McGauham教授的通信組。學長是屬於

通信姐，專攻通信與背訊與理論。民國

52年學長服預備軍官役時，返校擔任聯

合國微波訓練班講師，並從事衛星通訊

的研究，圓內的第一個衛星追蹤站即由

學長設計的。當時衛星軌跡是不定軌的

(random orbit) ，但學長根據美國大空
總署提供之背料，設計出一個衛星追蹤

站，可以追蹤衛星並做測試，而螺旋狀

的追蹤天線就架在竹銘館的屋頂上，一

直到民國 58年都還在。這個研究計畫當

時溫鼎勳教授、李恆欽教授也都參與輪

值觀測 o

自民國五十年十一月自製電視

發射機實驗成功;五十一年二月電

研所自製之發射機設成教育電台，

正式開播;同年四月公開展出電子

計算機 F 為我國第一架電子計算機

試用;五十二年完成回態雷射研

製，為我國第一部雷射... ，一連串

交大電子研究所的研發成果，無形

中帶動了整個台灣的電子發展 p 也

難怪學長說「念交大是很神氣的，

因為我們學的都是最新的」。

五十年代的母校，師管還很缺

乏。陳德勝學長在當時教務長張去

疑教授的力邀下，研究所畢業後，

即接下大一所有的微積分課程。說

及回母校教授微積分一事，學長還說了

一個小故事。當年學長才新婚不久，在

台北的住處只有一房一廳，建房間門都

還是用窗簾布來代替。而當時的教務長

為了母校的數學師背傷透腦筋， 1更請研

究所入學成績最好，又有高等數學底子

的陳學長回母校任課。張教務長達從新

竹去台北找師賢，還去了兩次。原本認
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年擔任副教授，再到民國 61 年擔任教

授，學長和母校的關係就一直這麼維繫

著，指導過的研究生更是不下40人。現

在的學長，雖然已不在母校兼課，但任

職於中華電信總公司副總經理的他，仍

然心繫母校，每年交大電信聯誼會都會

去參加呢!說起這個聯誼會，學長也是

「開山祖師 J '乃民國六十五年由學長號

召組織。

學長剛進交大時，正值母校在台復

校的第四年，遭到風城則僅三年餘。當

時母校座落於博愛銜，校舍僅有竹銘館

和九龍宿舍，全校學生不到四十人，教

職員和工友人數加起來還比學生

多，也正因為人少，彼此皆熟識，

教職員們對於全校不到四十名的研

究生，都當成自家小孩般地照顧。

「雖然大學畢業了，但我們還像小孩

子，連工友都要管我們。」憶及昔

日光景，學長笑著說。

回憶在母校電子研究所當學生

的日子，學長表示，他很幸運，入

學那年正巧碰上教育部與國際電信

聯合會簽約，以聯合國特別基金，

在交大電子研究所設立電信電子訓

練中心，設備與師皆不足的困境，

頓時解決，其中交大的老校友學長

們對此事付出相當心力，如李熙謀司

所長、以及當時任職於電信總局總

局長的錢其深學長、繆超鳳學長等。他

們的奔走加上聯合國計劃的經援，使得

交大電子研究所開始在國際學借機構中

嶄露頭筒，也莫定日後交大在電子發展

的基礎。

當時的聯合國計劃聘請了很多客座

教授，大致可以分成三個領域，分別是

Arden 教授負責的電子計其機組、 37
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為自己沒有實力而不敢答應的學長，為

張教務長「二顧茅廬」的熱忱所感動，

也因此接下這份教書的工作。

回想當時的任課情形，學長表示很

辛苦， ，-一小時的諜，我要準備好幾個

小時...。那時候全校只有四個班(電子

系、電物系、計控系及電信系) ，我一

次連蜻教四個路，前兩個小時教兩個

班，後兩個小時教另兩個班。然後第二

天再重復，就這樣老師上八堂課，學生

上四堂課。」雖然辛苦，但學長以新數

學的觀念來教微積分， ，-別人教是 '''sm

的微分就是cos'" 就是這樣子背。我教

就不一樣，我很用心用集合論、及

量度論來教微積分，絕不是教演，

算 o 我教微分是點 (point) 的一種

量度，積分是一種區域 (region)

的量度，單教為什麼sm的微分就是

cos' cos的積分就是sm就花了一個

鐘頭 o 所以當時我很勝任，學生也

很喜歡。」學長的新數學教法，為

母校當時基礎學科莫立良好的基

礎，也讓學長感到相當欣慰。民國

五十五年，更因此得到數學講座這

項榮譽。

教學上的成就，讓學長至今回

憶時仍難掩心中的得意。此外，教

授大學微積分也讓學長獲益良多， 一

學長表示，數學使他的思路更清

楚，不論是後來學通訊系統觀念或唸博

士班時都覺得很輕鬆。學長笑說，-我

在交大教書有三個好處，第一個就是有

錢拿、第二個是對母校有所貢獻，第三

個就是讓自己學到很多。」

學長白畢業後便一直待在電信局服

務，當時可是電信局學歷最高的。從電

信研究所主任研究員，電信訓練所副所

陳德勝學長全家福，圍左復起為大女

婿、兒子、陳德勝學長、二女婿，前左

起為大女兒、學嫂、及二女兒，其中學

長及其兩個女婿都是交大人哦!

長，長途電信管理局總工程司、副局

長，再到現在的中華電信總公司副總經

司理，學長在專業領域上的成就亦是

讓人肯定的。尤其是擔任總工程司

期間，主持建設完成澎金海底光纜

系統、台澎海底光纜系統m 全島陸

上光纖通訊主幹系統、AMPS行動電

話(大哥大)系統各期建設、一、

二、三期無線電叫人系統及第一個

國內衛星通信系統等貢獻最為人稱

道。畢業後，數十年來學長一直守

著通信這個領域，學長宜說「我受

交大影響很大，假如我沒讀交大，

我會往那裡走，我也不知道。」

從與學長的談話，對交大在台

復校的歷史又多了一層認識。過去

讀著校史，似乎也說不上來有什麼

特別的感觸，而今聽學長一席話，校史

似乎鮮活了起來，也終於懂得交大人，

尤其是早期交大人那種愛護母校的心

情。畢竟陪著母校一路走來，看著母校

一草一木的建設，學長們對於母校的那

種深摯情感自是不言可口俞。

又想起學長那句話，-念交大是很

神氣的 J '的確如此。
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